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 1a. EDIÇÃO – ANO 2.002 
 
  
Contra capa 
Neste livro falaremos sobre quatro pontos importantes para o cristão. 
Aquele que parece com Cristo. 
O líder mau caráter; o verdadeiro discípulo de Jesus; o amor entre irmãos na igreja; a importância de consagrar 
nossa casa a Deus; e o crente de muito carisma e pouco caráter. 
 
Agradecimento 
Em primeiro lugar agradeço a Deus por este meu terceiro livro. 
Agradeço também, minha filha Fridas, que tem sido um ótimo testemunho para muitos e tem ajudado-me na minha 
compreensão da vida, da eternidade e do amor de Deus. 
Através dela tenho recebido muito incentivo no meu caminhar de uma vida cristã com caráter. 
Acompanho a cada dia sua prosperidade e vejo que tudo isso é fruto de muito jejum e oração.  
Tenho aprendido algo muito importante com minha preciosa filha: 
Um crente só pode ficar de pé se caminhar de joelhos. 
E o que mais me fascina, é olhar para a vida de Fridas, e ver que ela é uma verdadeira discípula de Jesus, uma boa 
ouvinte da palavra de Deus e o mais importante: praticante. 
Ela consegue ajuntar duas coisas extremamente difíceis: carisma e caráter. 
Com tantas dificuldades que ela já passou, em que eu fui causador da maioria delas. 
Assim mesmo, ela consegue ser carismática e ter o caráter de Cristo. 
Louvo a Deus pela sua preciosa vida. 
Amigo leitor, o mérito deste livro não é meu, e sim da pessoa do Espírito Santo, fonte inspiradora de todos meus 
feitos. 
Não quero sua compreensão apenas sobre o tema deste livro, mas uma profunda reflexão e uma entrega genuína 
total e sem reservas ao nosso Deus.  
Quero agradecer particularmente, a você leitor, por seu apoio ao nosso ministério, estímulo e orações. 
Ao único Deus, o nosso Salvador, sejam dados, por meio de Jesus Cristo, o nosso Senhor, a glória, a grandeza, o 
poder e a autoridade, desde todos os tempos, agora e para sempre ! Amém 
 
 
 

mailto: pr.marcoantonio@uol.com.br
mailto:oduvaldo@jlcsp.com.br


 2

 
 Muito Carisma, pouco caráter. 
Falar de líderes sem caráter em nosso país não é tão difícil. 
Estava em minha casa em um dia tranqüilo como qualquer outro e preparava o jantar junto de minha filha Rebeca, 
que na época tinha 8 anos. 
Recebi uma ligação de um pastor da cidade de Jundiaí-SP, solicitando com urgência, minha ida em sua igreja, pois 
o pregador que havia de ministrar naquele final de campanha comunicou-lhe naquele instante que iria faltar. 
Tive o trabalho de desligar o fogão, tomar um rápido banho e trocar também minha filha para sairmos.  
Tínhamos apenas uma hora entre o telefonema e o inicio do culto. 
Então partimos de Campinas/SP à Jundiaí/SP. 
Para você entender, da minha casa à igreja há exatamente 75 KM. 
Minutos antes de iniciar a mensagem, fomos elogiados em púlpito por atendermos prontamente o pedido para 
estarmos ali, substituindo o faltante. 
Muito bem, ao término o pastor nos chamou ao gabinete e nos disse: 
__ Irmão  missionário, em primeiro lugar quero agradecer mais uma vez por nos atender e nos abençoar esta 
noite, o irmão precisa voltar mais vezes! 
 . . . para que o amigo leitor possa entender este quadro, estavamos eu e minha filha Rebeca, naquela sala, sem 
jantar.’’ 
__ Como o missionário deve ter percebido, seu material ( fita de vídeo, livro, CD . . .) foi  solicitado por muitos e a 
maioria das pessoas não veio prevenida. 
. . .Então eu permiti a eles, levarem mesmo sem pagar. São  pessoas muito boas, e para o irmão não ter prejuízo lhe 
darei um cheque meu, e eles me pagarão posteriormente. 
__Então aqui está uma pequena oferta, que somada ao seu material, já incluí tudo num só cheque. 
. . . não  deu tempo nem de falar amém. O cheque voltou sem fundos. 
Isso mesmo meu amado! O cheque foi devolvido por insuficiência de fundos, alínea 11. 
  
'' Preocupe-se mais com o seu caráter do que com sua reputação, porque o caráter é o que você é, e a reputação é o 
que os outros pensam de você. '' - John Wooden 
                    
Outra ocasião, fui pregar na cidade de Carapicuíba/SP e ao término do culto, o pastor dirigiu-se a igreja: 
__ Nós agradecemos a Deus por este missionário abençoado, que veio de Campinas/SP para nos trazer uma porção 
da palavra de Deus. 
Ele é um homem que não nos cobrou nada. 
Então quero esta noite levantar uma oferta, não só para cobrir suas despesas, mas para estarmos também 
abençoando seu ministério. 
A oferta foi tirada, muitos depositaram no altar o seu melhor, sem eu ter pedido nada. 
Achei a principio, uma atitude nobre. 
Embora quando pretendemos receber alguém, não se deve contar com o que vai entrar de oferta e sim com o que se 
tem no caixa. 
E se não temos condições financeiras o ideal é não fazer festa... 
Como que você vai fazer uma festa para seu filho sem ter dinheiro? 
Ou levar sua mulher em um restaurante sem dinheiro no bolso, correto?  
Tem que se ter fundos para se receber um pregador, para cumprir com o que dizem as escrituras sagradas. 
  
 '' Toda pessoa que lhe trouxer benção espiritual, divida com ele sua riqueza material. '' - Gl 6:6   
  
Muito bem, ao término do culto, após este pastor ter conferido e somado as ofertas, disse-me: 
__ Missionário Marco Antonio Ripari, me dê o numero da conta do seu banco, para eu fazer o depósito para o 
irmão. 
Muitos que estão lendo e que já tiveram uma vida itinerante, sabem sobre o que estou falando. 
Pensei antes de atende-lo: mas para quê vou dar o numero de minha conta bancária, se o dinheiro está na mão dele? 
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O que aconteceu? 
Dei o que ele pediu, e ele ficou com o que era meu. 
Não depositou, e pegou o dinheiro para ele. 
Estou esperando até hoje. 
  
'' Ai daquele que se serve do serviço do seu próximo, sem paga, e não lhe dá o salário do seu trabalho ''  Jr 22:13b. 
  
Talvez você fique surpreso ou diga graças a Deus que só foi este caso. 
Meu amigo leitor, para eu escrever o que fizeram conosco em 1.550 dias de ministério por falta de caráter eu 
necessitaria de umas 600 páginas. 
  
" Existem três classes de pessoas que erram: Os que não sabem e não perguntam; os que sabem e não ensinam; e os 
que ensinam e não praticam." Provérbio Grego 
  
Em outro caso, ao terminar de pregar, o pastor saiu correndo da igreja para não ter que falar comigo. . . 
Literalmente correndo, como se tivesse praticando atletismo. 
Como nunca tinha visto algo igual, perguntei aos irmãos o que estava acontecendo. 
__ Missionário Marco Antonio, espero  que você nos desculpe, o pastor desta igreja é uma benção só que ele é 
muito anti-social, ele não gosta de se relacionar com as pessoas, é o jeito dele. 
  
" Quase todos os homens são capazes de suportar adversidades, mas se quiser por à prova o caráter de um homem, 
dê-lhe poder "  Abraham Lincoln 
  
Meu amigo leitor, vigie seus pensamentos, porque eles se tornarão palavras; vigie suas palavras, pois elas se 
tornarão atos; vigie seus atos, pois eles se tornarão seus hábitos; vigie seus hábitos, pois eles se tornarão seu 
caráter, vigie seu caráter, pois ele será o seu destino. 
Como dar cheque sem fundo, ou prometer que vai fazer um depósito e não honrar? 
Sair correndo para não ter que justificar seus atos? 
  
" Por estranho que pareça, nós cristãos, possuímos efetivamente dentro de nós uma parcela dos próprios 
pensamentos e da mente de Cristo " - I Co 2:16. 
" Assim que, se alguém está em Cristo, nova criatura é: as coisas velhas já passaram, eis que tudo se  fez  novo " - 
II Co 5:17.    
  
Lembro-me que antes de escrever este livro, falei com minha esposa Rute sobre o tema. 
Em seu coração veio apenas um versículo como resposta a este meu mais recente projeto: 
  
" Não toqueis nos meus ungidos e não maltrateis os meus profetas " - Sl 105:15 
  
Seria uma observação bastante importante, se estivéssemos falando de um ungido e de  um profeta.  
Não é porque você compra um short e um tênis, sai correndo, e já pode ser chamado de atleta. Nem todos que se 
dizem médicos, são médicos. E nem todos que dizem ser padeiros, o são.  
  
" Nem todo o que me diz Senhor, Senhor! Entrará no reino dos céus, mas aquele que faz a vontade do meu Pai, que 
está nos céus " - Mt 7:21 
  
O que falta realmente em nosso país, são homens ungidos, e verdadeiros profetas de Deus. 
Líderes que se humilhem, que orem, que busquem a Deus, e que se convertam dos seus maus caminhos. 
Pois só assim alcançaremos esta nação para Jesus ! 
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" Se o meu povo que se chama pelo meu nome, se humilhar, e orar, e buscar a minha face, e se converter dos seus 
maus caminhos, então, eu ouvirei dos céus, e perdoarei os seus pecados, e sararei a sua terra " - II Cr 7:14 
  
Líder de igreja agora também é manchete de revista, com título de ladrão.  
Se prega uma coisa no púlpito, e fora dele vive outra, não é estar também duvidando do caráter de Deus?  
Li uma matéria muito importante na revista Eclésia em junho/2000 escrito pelo doutor em filosofia pastor Israel 
Belo de Azevedo, a qual destaco:  
  
" Há igrejas que desenvolvem seus programas com os olhos nos envelopes de contribuição.  
Algumas são abertas em função das perspectivas de retorno financeiro. Outras condicionam as bênçãos de Deus a 
um certo tipo de pagamento, no duplo pecado de pretender aprisionar Deus e de desejar incluí-lo na cumplicidade 
do estelionato.  
Não faltam aqueles que entram em parcerias na área social, visando a desviar o que puder para si ou para seus 
líderes. 
Há pastores que não pregam aquilo em que crêem, nem aquilo que lhes pede a Palavra na qual se baseiam, mas 
comunicam aquilo que dá resultado. 
Parecem mais cartomantes que sempre falam o que seus clientes querem ouvir. 
Pouca gente suspeita que são ateus esses pastores capazes de encher templos, praças e estádios. 
Há profissionais evangélicos, nos vários campos, da política ao esporte, que têm feito uma infeliz separação entre 
fé e prática, como se nunca tivessem lido Tiago. " 
  
Temos que concordar com este pastor, porque há muitos pastores tratando ovelhas como gado, para ver que tipo de 
leite que vão dar. 
Você que acompanha nosso ministério desde 22-03-98, sabe que Deus tem nos levado a tratar de vários assuntos 
em nossas viagens missionárias. 
Em quatro anos e três meses de ministério conhecemos mais de 800 pastores de 153 denominações diferentes.  
E de todas nossas ministrações, há uma, que também é título de CD, e fita de vídeo –  
" Ame seu pastor, o anjo da igreja " 
Sabe o que tivemos que fazer para estar ministrando esta palavra? 
Separamos do nosso arquivo de 10% a 14% das igrejas que visitamos, para retornar e levar esta importante 
mensagem. 
  
" Obedecei a vossos pastores e sujeitai-vos a eles " - Hb 13:17 
  
Para ensinar a igreja a amar seu pastor e dar honras em dobro a ele, tive que escolher qual a igreja que tinha um 
líder de compromisso com a Palavra e com a Verdade. 
Não saí ministrando esta palavra em qualquer lugar pelo simples fato de ter um alvará, um salão alugado e uma 
placa escrito Igreja. 
Lembro-me de um caso que aconteceu em uma cidade do interior, em que a pastora de uma respeitada igreja, ao 
ligar-me solicitou que eu fosse em sua igreja ministrar  
  
" O anjo da igreja " 
  
Ela, a princípio, não entendeu porque para ministrar tal assunto eu teria que em primeiro lugar, conhece-la. 
Hoje somos amigos e já voltei várias vezes à sua igreja. 
Mas você não acha que deveria pregar tal assunto em todas as igrejas missionário? 
__ Lógico que não ! 
Como poderei  instruir um povo a respeitar e amar alguém que não é o que diz ser? 
Não existe meia verdade e nem meia mentira. Meia verdade é mentira. 
E meia mentira é também mentira.  
Ou é verdade ou é mentira. 
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" Seja, porém, o vosso falar: Sim, sim; não, não, porque o que passa disso é de procedência maligna " - Mt 5:37 
  
Maligno: Que tem inclinação para o mal. Espírito maligno, demônio. 
  
Nos dias de hoje os cristãos por falta de conhecimento da palavra de Deus, começam a  ofender e a perseguir até 
quem trabalha na obra, em razão da maneira como cada um manifesta a sua espiritualidade. 
  
" Meu povo se perde por falta de conhecimento. " - Os 4:6  
" Errais não conhecendo as escrituras e nem o poder de Deus. " - Mt 22:29 
  
Bom seria, se as pessoas lessem e praticassem a palavra. 
Muitas polêmicas criadas dentro das igrejas nos dias de hoje, têm destruido a comunhão e a fé de muitos irmãos. 
Lembro-me de uma ocasião quando fui ministrar em São Paulo/SP numa igreja grande, e de pessoas prósperas.  
Ao término do culto o pastor convidou-me, e também ao motorista, para irmos a sua casa tomar uma canja.  
Chegando em sua casa fez questão de nos mostrar vários mapas em seu escritório.  
Ele ia me falando, missionário você sabia que Jesus ao voltar vai entrar por esta porta?  
Eu, na verdade, prestava a atenção, mas não estava compreendendo muita coisa.  
__ Pastor,  podemos jantar que eu estou com fome, e um outro dia veremos os mapas, as fotos, os cachorros... 
__Espera um pouco missionário, olha este mapa, você saberia me dizer onde esta localizado o Mar Morto? 
__ Pastor eu é que vou ficar morto se não jantar, para com esse negócio de mapa pois não entendo nada disso.  
Depois de muito falar, fomos jantar.  
Passou uns 2 anos liguei na igreja do referido pastor para agendar meu retorno. 
Para minha surpresa o pastor não estava mais dirigindo aquela igreja. 
__ Alô! aqui é o missionário Marco Antonio de Campinas/SP, posso falar  
com o pastor ‘ tal ’ ?  
__ Não !  
__ Por que? Ele viajou ?  
__ Não...  
__ Ele está orando ?  
__ Não ! 
__ Ele está lendo os mapas ? 
__ Não !  
__ Onde ele está ? 
__ Ele abandonou a igreja e sua família, e fugiu com uma menina mais nova, membro da igreja.  
Quase perguntei se ele havia levado os mapas com ele.  
Meu amigo leitor, para quê tanto conhecimento, se você não consegue ser discípulo de Jesus?  
Quem não cuida da casa, não saberá cuidar da igreja. 
Zele pelo que tens, para que no futuro não reclames pelo que não tens.  
Jaques Cousteau escreveu na capa de um de seus livros: 
  
" As pessoas protegem aquilo que amam. " 
" Se alguém não sabe governar a sua própria casa, terá cuidado da igreja de Deus? " - I Tm 3:5 
" Mas, se alguém não tem cuidado dos seus e principalmente dos da sua família, negou a fé e é pior do que o infiel 
" - I Tm 5:8  
" Vocês, maridos, devem ser cuidadosos com suas esposas, estando atento às necessidades delas e respeitando-as 
como o sexo mais frágil, lembre-se que vocês e suas esposas são companheiros em receber as bênçãos de Deus, e 
se não tratarem como devem, as orações de vocês não terão uma resposta pronta " - I Pe 3:7 
" Atualmente, o testemunho de um lar Cristão unido talvez seja o instrumento mais eficaz para alcançar o mundo 
perdido "  Judith Kemp. 
  



 6

Podemos dizer para nossa família hoje: Sejam meus imitadores, como eu sou de Cristo? ( I Co 11:1 ).  
Deus não pede que você seja perfeito.  
Ele só pede que você seja honesto.  
Com o poder de Deus agindo em nossas vidas, podemos crescer a cada dia em direção a um dos alvos que Ele nos 
propõe: maturidade espiritual.  
As pessoas diziam ao verem os discípulos de Jesus: 
__ Olhem como eles se amam!  
O que as pessoas dizem a respeito de sua família? 
  
  
Afinal, o que é  ser discípulo?  
Segundo o dicionário Aurélio, discípulo é aquele que recebe ensino de alguém, que aprende, que estuda qualquer 
disciplina, aluno, que segue as idéias ou doutrina de outrem.  
Já o dicionário bíblico nos orienta que discípulo é aquele que recebe instrução, que segue conselhos, que imita os 
exemplos, de outrem.  
Com estas definições, significa que podemos ser discípulos de um estabelecimento comercial, uma escola, um líder 
espiritual ou político. 
Meu dentista por exemplo, é discípulo da faculdade de odontologia.  
Ele estudou uma disciplina, foi aluno de uma faculdade e recebeu ensino de alguém.  
Discípulo foi também uma designação que Jesus deu aos apóstolos.  
E você pode ser um verdadeiro discípulo de Jesus, se guardar os mandamentos de Deus.  
Para isso você tem que pagar o preço.  
Não é decorando versículos, usando um terno com gravata ou até mesmo sabendo decifrar um mapa que vai tornar-
se um bom discípulo.  
Isso não o torna nem menos e nem mais santo. Você tem que pagar o preço. 
Par ser discípulo de uma faculdade, você tem que pagar um preço.  
Só com o cursinho, quem freqüenta sabe, quanto dinheiro se gasta!  
Para ser discípulo de Jesus, você terá também que pagar um preço.  
Não basta você ser membro de uma igreja, ter uma carteirinha ou freqüenta-la a mais de dez anos.  
Isso não o torna um verdadeiro discípulo de Jesus.  
Para ser discípulo de Jesus, você tem que ser tratável e ensinável. 
Uma pessoa que se pode tratar, delicada no trato, fácil, cortês nas relações, que tende a fazer o bem e que tem 
disposição favoráveis. 
Para sermos discípulos de Jesus, temos que ser amáveis, dignos de sermos amados e agradáveis, que agradamos, 
que satisfazemos.  
  
" Palavras agradáveis, amáveis, amigas são doce como mel. Dão ânimo e criam novas forças. " -  Pv 16:24 
" Tenham uma conversa agradável e sensata, pois assim vocês terão a resposta certa para todo o mundo. " - Cl 4:6 
  
Para ser discípulos de Jesus, tem que ser aprazível, causar prazer. Ser sincero, que se exprima sem artifício, sem 
intenção de enganar, de disfarçar o seu procedimento.  
  
" Pois eu desejo que vocês sempre vejam com toda a clareza a diferença entre o certo e o errado, e que sejam 
intimamente puros, para que ninguém possa censurá-lo desde agora até que o Senhor volte. " - Fp 1:10 
" Em tudo quanto vocês fizerem, evitem queixas e discussões, de modo que ninguém possa dizer nenhuma palavra 
de censura contra vocês.  
Vocês devem levar uma vida pura e imaculada como filhos de Deus num mundo em trevas, cheio de gente 
desonesta e obstinada. Brilhem entre eles como a luz de um farol, mostrando-lhes a Palavra da vida. " - Fp 2:14-16 
  
Para sermos discípulos de Jesus temos que ser simples, pessoas que não são duplas ou múltiplas. É necessário ser 
franco, leal, despretencioso, bondoso, benéfico, longânimo, misericordioso e benígno.  
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" Não façam o Espírito Santo entristecer-se pelo modo como vocês vivem. Deixem de ser mesquinhos, irritados e 
mal-humorados. As contendas, as palavras ásperas e a antipatia pelos outros não devem ter lugar na vida de vocês. 
Em vez disso, sejam bondosos uns para com os outros, compassivos, perdoando-se mutualmente, tal como Deus as 
perdoou por vocês pertencerem a Cristo. Sejam bondosos uns para com os outros. " - Ef 4:30-32  
  
Se você é igual ao resto do mundo; provavelmente está tentando realizar mais de uma coisa de cada vez.  
Muitos dentro da igreja, para realizar grandes projetos acabam massacrando os mais humildes, pisam em qualquer 
um, para que seu projeto dê certo, custe o que custar.  
Não se preocupe em fazer grandes coisas.  
Se você não tem oportunidade de fazer grandes coisas, faça pequenas coisas, mas de uma forma grandiosa.  
O triste não é mudar de idéia. 
Triste é não ter idéias para mudar. 
  
" A vitalidade se revela não apenas na capacidade de persistir, mas também na de começar tudo de novo. "      Scott 
Fizgerald 
  
Amado não basta adquirir sabedoria, é preciso também usá-la.  
  
" Se lhe faltar sabedoria peça a Deus. " - Tg 1:5 
  
Às vezes até temos desejo de aprender, nos esforçamos, levamos caderno na igreja para fazer nossas anotações, 
mas não entendemos o que o pregador esta falando. 
  
" A lei do Senhor é perfeita; ela devolve à nossa alma as forças perdidas. A revelação da vontade de Deus é digna 
de confiança; ela dá sabedoria a quem estiver disposto a aprender. As ordens  que Deus dá aos homens são sempre 
certas; quem obedece, sente uma profunda alegria no coração. " - Sl 19:7-8  
  
Não desista, continue anotando e prestando atenção no culto. Relacione-se com seus amigos e irmãos da igreja, 
visitando-os, telefonando periodicamente a eles.  
Não se relacione na igreja só com quem tem dinheiro, ou com quem tem um conhecimento mais elevado. Fale com 
todos. 
Não seja apenas ouvinte da palavra, mas praticante, e você se tornará um grande discípulo de Jesus. 
O próprio Senhor e Salvador Jesus Cristo, nos dá uma lição de vida, e nos ensina como podemos ser bons 
discípulos dEle: 
  
" Nisto todos conhecerão que sois meus discípulos, se vos amardes uns aos outros. " -  Jo 13:35 
  
Você sabia que há pessoas não se amam, dentro da própria igreja de Deus?  
Como podemos amar a Deus que não vemos, se  não amamos o nosso próprio irmão, que está sentado ao nosso 
lado, no banco da igreja ? 
  
" Se alguém diz: Eu amo a Deus, e odeia a seu irmão, é mentiroso. Pois quem não ama a seu irmão, ao qual viu, 
como pode amar a Deus, a quem não viu? " - I Jo 4:20 
  

-  Mas eu amo a Deus !  
Sim, eu não estou duvidando disto, porém se você diz que ama a Deus, e não guarda seus mandamentos, Ele me 
garante que é mentiroso. 
  
" Aquele que diz: Eu conheço-o e não guarda os seus mandamentos é mentiroso, e nele não está a verdade " - 1 Jo 
2:4 



 8

  
Nós não podemos nos preocupar só em receber bênçãos. Temos que nos preocupar em abençoar nossos irmãos.  
Basta o  irmão perder o emprego, as pessoas cumprimentam-no de forma diferente.  
Quando ele estava na alta, participava da rodada de pizza aos finais de semana, tinha dinheiro para o acampamento 
e até pagava para quem não tinha, todos o beijavam e diziam.  
__ Paz do Senhor meu irmão! 
__ Esse irmão é uma benção.  
__ Oi abençoado ! 
Foi só ele perder o emprego, as pessoas foram afastando-se dele, não telefonaram mais, não fizeram mais visitas. 
Será que temos medo dele pedir-nos alguma coisa emprestada? 
Muitos dentro da igreja fazem acepção de pessoas.  
  
" Porque, para com Deus, não há acepção de pessoas " - Rm 2:11 
  
Se a pessoa, pelos padrões estabelecidos pela sociedade, é considerada feias, tipo orelha grande, barriguda, pele de 
cor azul, marrom ou verde, dente para frente. 
Elas é vista, até dentro da igreja, de forma diferente. 
Ou você acredita que estas pessoas são tratadas de forma especial, como irmãos em Cristo? Você acha que não há 
preconceitos dentro da igreja?  
Note que ao sentar, cada um tem o seu canto e se o pastor diz, venham para frente vocês estão muito separados 
dentro da igreja. 
Todos obedecem ao pastor e mudam de lugar ficando  juntinhos ?  
Muitos nem tem reverência durante o culto, para com a palavra de Deus.  
O pregador esta falando, ou até orando, as pessoas se levantam e vão ao banheiro no meio do culto.  
Isso porque estão na igreja. Em casa, ele tem reverência para assistir televisão, não permite que ninguém passe em 
frente a tevê para não atrapalhar sua programação favorita. Só vai ao banheiro na hora dos intervalos. 
Não existe tempo determinado para assistir seu filminho na tevê ou sua novelinha. 
Mas, tem problema se o culto passar cinco minutos do término.  
Isso é amor com a palavra de Deus?  
Isso é importar-se com os interesses de Deus?  
Hoje não vemos demonstração de amor com os irmãos que ocupam cargo na igreja. 
O regente do coral não gosta do tesoureiro, o tesoureiro não simpatiza com o presbítero e o presbítero muito menos 
com o líder de jovens.  
E quando estão orando dizem que amam fazer a obra de Deus.  
Isso é amor ou terror?  
Deus não procura cristalibã, nem cristudos e sim verdadeiros adoradores que O adorem em espírito e em verdade.   
  
" Mas a hora vem, e agora é, em que os verdadeiros adoradores adorarão o Pai  em espírito e em verdade, porque o 
Pai procura a tais que assim o adorem. Deus é Espírito, e importa que os que o adoram o adorem em espírito e em 
verdade " - Jo 4:23-24 
  
Dizem que leva um minuto para conhecer pessoas especiais, uma hora para apreciá-las, um dia para amá-las, mais 
do que uma vida inteira para esquecê-las.  
Por que não, nos esforçarmos para nos relacionarmos bem, com nossos irmãos, com quem convivemos uma ou 
duas vezes por semana, na igreja?   
  
" O prazer dos grandes homens consiste em tornar os outros mais felizes. " Pascal  
" Por raro que seja um verdadeiro amor, é mais rara ainda a verdadeira amizade. "  
- La Rochefoucauld 
  
Temos que aprender a amar a todos.  
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E em tudo que fizermos, fazermos com amor.  
Deus fala da suprema excelência do amor, através de Paulo: 
  
" Eu poderia falar todas as línguas que se falam na terra e até no céu, mas, se não tivesse amor, as minhas palavras 
seriam como o barulho do gongo ou o som do sino. 
Poderia ter o dom de anunciar mensagens de Deus, ter todo o conhecimento, entender todos os segredos e ter toda a 
fé necessária para tirar as montanhas dos seus lugares; mas, se não tivesse amor, eu não seria nada.  
Poderia dar tudo o que tenho e até entregar o meu corpo para ser queimado; mas, se eu não tivesse amor, isso não 
me adiantaria nada.  
O amor é paciente e bondoso.  
O amor não é ciumento, nem orgulhoso, nem vaidoso. 
Não é grosseiro, nem egoísta.  
Não se irrita, nem fica magoado. 
O amor não se alegra quando alguém faz alguma coisa errada, mas se alegra quando alguém faz o que é certo. 
O amor nunca desanima, porém suporta tudo com fé, esperança e paciência. 
O amor é eterno. 
Há mensagens espirituais, mas durarão pouco. 
Existem dons de falar em línguas estranhas, mas acabarão logo. 
Há conhecimento, mas terminará também. 
Pois os nossos dons de conhecimento e as nossas mensagens espirituais existem somente em parte. 
Mas, quando vier o que é perfeito, então o que existe em parte desaparecerá. 
Quando eu era criança, a minha maneira de falar, de sentir e de pensar era de criança. 
Agora que já sou adulto, não tenho mais essas maneiras de criança. 
O que agora vemos é como uma imagem confusa num espelho, mas depois veremos face a face. 
Agora conheço somente em parte, mas depois conhecerei completamente, assim como sou conhecido por Deus. 
Agora pois, permanecem a fé, a esperança e o amor. Porém o maior desses é o amor. " 
I Co 13:1-13 
  
Podemos dizer que somos divididos em três partes: Corpo, alma e espírito.  
Podemos afirmar também que temos muito mais zelo pelo corpo e alma.  
Mas diga-me, e o espírito?  
Temos alimentado o corpo e alma diariamente. 
Basta ver que o povo de Deus tem uma sala de televisão, e não tem uma sala de oração.  
O povo de Deus está trocando a santificação pela televisão.  
O povo de Deus assiste 4 horas de televisão por dia, 28 por semana, 1.432 por ano. 
E se você leu meus dois primeiros livros sabe do que estou falando.  
  
" A televisão é a maior maravilha da ciência a serviço da imbecilidade humana '' Barão de Itararé 
  
Existem várias caixas para enterrar e conduzir defuntos. Mas, a televisão é a única com imagem e som. 
Submissão à televisão é escravidão.  
Temos que ter aversão a determinados programas de televisão.  
A verdade meu amado é que a tevê tem tido uma participação muito ativa em nossa vida, ela nos diz como 
devemos agir, como nos comportar, como nos vestir, até sobre o que chorar e do que sorrir. 
  
Era uma vez, uma senhora que tinha muitos problemas.  
Constantemente, em suas orações, ela pedia que Jesus viesse visitá-la no seu sofrimento. 
Um dia, Jesus bateu a sua porta ( Ap 3:20 ), ela maravilhada, convidou-o a entrar, e o Senhor e Salvador Jesus 
Cristo, sentou-se na copa, sala de jantar.  
Era uma mesa muito bonita de vidro, que até tinha sobre ela, uma bíblia aberta no Salmo 117. Numa das paredes da 
casa, estava pendurado um lindo quadro com o Salmo 23.  
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‘ Senhor Jesus ’, disse a mulher, ‘ em primeiro lugar, gostaria de dizer que é uma honra muito grande recebê-lo 
pessoalmente em minha casa, conforme o Senhor deve saber, estou passando por grandes lutas. Mas eu também 
sei, que se o Senhor me ajudar, minhas dificuldades, e o anseio do meu coração, serão sanados.’ 
‘_ Filha minha ’, interrompeu o Senhor Jesus, ‘ antes de conversarmos sobre suas dificuldades e sobre seus 
pedidos, gostaria de conhecer sua casa. 
_Onde é o lugar que você dorme? ’ 
No mesmo instante, a mulher se lembrou que guardava, no quarto, cigarro na gaveta da cômoda, então apressou-se 
em dar uma desculpa: ‘ Não, Jesus, lá não! Meu quarto está desarrumado, deixa pra quando estiver em ordem! ’  
‘ Bem’, disse Jesus, ‘ e a cozinha, posso conhecê-la? ’ A mulher lembrou que na cozinha havia algumas garrafas de 
bebida, que ela não gostaria que Jesus visse.  
‘ Senhor Jesus, desculpe, mas prefiro que não’, respondeu a mulher, ‘ a minha cozinha está vazia, não tenho nada 
de bom, a não ser água na geladeira.’  
Neste instante, um barulho forte interrompe a conversa: Pam, pam, pam . . .! Era alguém que batia furiosamente na 
porta da sala, a mulher se levantou, assustada, e foi ver quem era. Abriu a porta meia desconfiada, e viu que era o 
diabo.  
‘ Sai da frente que eu quero entrar!’, ordenou-lhe o diabo. ‘ De jeito nenhum, tá amarrado!’, respondeu a mulher, e 
assim começou a briga. Com muita dificuldade e desgaste físico, a mulher conseguiu empurrar o diabo e fechar a 
porta.  
Cansada, a mulher voltou para sala e continuou: ‘ Então, Senhor Jesus’, disse ela, ‘ como eu estava falando com o 
Senhor, estou precisando de tantas coisas...’ Mas, outra vez a conversa é interrompida por um barulho forte, que 
vinha da janela do quarto. 
A mulher correu para ver quem era, e ao abrí-la, deparou-se novamente com o diabo: 
‘ agora não tem jeito, eu vou entrar! ’ disse ele. Mais uma vez a mulher se debateu com ele e conseguiu trancar a 
janela.  
‘ Senhor Jesus’, disse ela, ‘ desculpe a interrupção, conforme lhe dizia...’ 
Outra vez, dos fundos da casa, se ouvia tamanho barulho, como se alguém quisesse derrubar a casa, era novamente 
o diabo. ‘ Eu quero entrar, não adianta fechar novamente!’ 
A mulher, já exausta, lutou com o diabo e conseguiu mantê-lo do lado de fora da casa. 
Ao voltar, triste, disse a Jesus: 
‘ Eu não entendo. O Senhor esta na minha casa e por que o diabo fica insistindo em entrar?’  
‘ Sabe o que é filha minha? ’, explicou Jesus, ‘ é que na sua casa você me deu só a sala de jantar, nem na sala de 
estar posso entrar, pois você usa para assistir suas novelas. Até gostaria de ajudá-la, mas noto também que você 
tem uma sala de televisão e nem tem uma sala de oração.’  
A mulher humildemente entendeu a lição de Jesus e fez uma faxina na casa para entregá-la totalmente aos cuidados 
do Senhor e Salvador Jesus.  
Neste mesmo instante, o diabo bateu mais uma vez a porta. A mulher olhou para Jesus sem entender, e o Rei dos 
Reis disse: ‘ Deixa que desta vez eu atenderei.’  
Quando o diabo viu que era Jesus, que atendia a porta, disse: ‘ Desculpe, foi engano! ’ e desapareceu.  
E é assim que perdemos muitas bençãos dentro da nossa própria casa. 
Consagramos parte da casa e muitas das vezes somente parte da nossa vida.  
  
" Põe em ordem a tua casa. " - 2 Rs 20:1 
" Se o Senhor não edificar a casa, em vão trabalham os que a edificam. " - Sl 127:1 
" Somos da família de Deus. " - Ef 2:19 
" Sua casa tem que ser chamada casa de oração " - Mt 21:13 
" Sua casa tem que ser edificada sobre a rocha " - Mt 7:24  
" Sua casa não pode estar inclinada para a morte " -  Pv 2:18  
" Sua casa tem que ser edificada com sabedoria " -  Pv 9:1  
  
Mas como pretendemos dirigir uma igreja com 5.000 membros, se não conseguimos administrar uma casa com 5 
pessoas?  
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" O fracasso é a oportunidade de se começar de novo, com inteligência " Henry Ford. 
" Se não puder se destacar pelo talento, vença pelo esforço " Dave Weinbaum 
" Não existe tão difícil que não seja vencível " Júlio Cesar 
  
Na verdade temos memória fraca. 
Esquecemo-nos facilmente das coisas. 
Lembra-se que Jymmy Hendrix morreu de overdose aos 24 anos?  
Que Elvis Presley teve um fim trágico causado por farmacodependência? 
Que Marilyn Monroe, suicidou-se com barbitúricos?  
Tem crente no Senhor Jesus, se esquecendo de muita coisa.  
Ele compra e esquece de pagar.  
Ele empresta e esquece de devolver. 
Ele promete e esquece de cumprir.  
Ele esquece que Jesus Cristo não só era carismático, como também tinha caráter.  
E uma das características mais fortes de Jesus é que ele amava a todos. 
Jesus Cristo afirma que para sermos reconhecidos como seus discípulos, temos que nos amar uns aos outros. 
Esquecemos que temos que ter em nós os pensamentos de Cristo. 
  
" Por estranho que pareça, nós cristãos, possuímos efetivamente dentro de nós uma parcela dos próprios 
pensamentos e da mente de Cristo " - I Co 2:16 
  
O que vemos hoje na igreja de Deus, é muitas pessoas carismáticas.  
Na verdade vemos muito carisma e pouco caráter. 
Geralmente uma pessoa simpática, educada, encantadora é classificada por muitos como carismática.  
Neste caso, os políticos, os artistas e cantores são bastante carismáticos, pois têm carisma diante da população.  
Carisma é uma palavra grega que no português quer dizer dom.  
O Senhor Jesus concedeu os carismas à sua igreja, através do Espírito Santo, a fim de serem utilizados de forma 
compatível com a Bíblia sagrada.  
Ou seja, os dons ou carismas, são derramados nas igrejas cristãs por Jesus Cristo, através do Espírito Santo.  
Se carisma é dom do espírito, então quais são então os dons do espírito?  
  
" Mas a manifestação do Espírito é dada a cada um para o que for útil. Porque a um, pelo Espírito; é dada: 
1 -A palavra da sabedoria.  
2 -A palavra da ciência.  
3 -A fé.  
4 -Os dons de curar.  
5 -A operação de maravilhas.  
6 -A profecia.  
7 -O dom de discernir os espíritos.  
8 -A variedade de línguas.   
9 -A interpretação das línguas " 
I Co 12:7-11 
  
E se você é carismático, não saia desprezando quem não é.  
E nem se considere mais espiritual. 
Tudo que formos fazer, façamos para agradar a Deus! 
  
" Portanto, quer comais, quer bebais ou façais outra qualquer coisa, fazei tudo para a glória de Deus " - I Co 10:31 
  
Em minhas viagens missionárias, tenho visto muita coisa.  
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Lideres de palavras sábias, pessoas cheias de conhecimento, de muita fé, pessoas usadas por Deus para liberar cura, 
pessoas profetizando em nome de Deus.  
Mas acima de tudo, tenho visto pessoas de muito carisma, porém de muito pouco caráter. 
Para você ser um verdadeiro discípulo de Deus, o caráter de Cristo tem que estar sobre tua vida. 
Mas o que é caráter?   
São os frutos do Espírito. 
  
" Mas o fruto do Espírito é: caridade, gozo, paz, longanimidade, benignidade, bondade, fé, mansidão, temperança. 
Contra essas coisas não há lei " - Gl 5:22-23 
  
Ter o caráter de Cristo é ser livre!  
Quando você é livre em Cristo Jesus, você pode contestar quem você quiser, pela palavra de Deus: 
Jorge Amado disse: __Seria simpático acreditar num lugar à direita de Deus. Para mim, um cantinho já estaria 
bom, até mesmo sentado no chão. Só que eu não consigo acreditar nessas coisas. 
  
" Na casa de meu Pai há muitas moradas; se não fosse assim, eu vo-lo teria dito, pois vou preparar-vos lugar " - Jo 
14:2 
  
Rui Barbosa disse: __ De tanto ver triunfar as nulidades, de tanto ver prosperar a desonra, de tanto ver crescer a 
injustiça, de tanto ver agigantarem-se os poderes nas mãos dos maus, o homem chega a desanimar da virtude, a rir-
se da honra, a ter vergonha de ser honesto. 
  
"  Quanto ao mais, irmãos, tudo o que é verdadeiro, tudo o que é honesto, tudo o que é justo, tudo o que é puro, 
tudo o que é amável, tudo o que é de boa fama, se há alguma virtude, e se há algum louvor, nisso pensai " - Fp 4:8 
" Tenho-vos dito isso, para que em mim tenhais paz; no mundo tereis aflições, mas tende bom ânimo; eu venci o 
mundo " - Jo 16:33 
  
Você não é livre porque freqüenta uma igreja carismática, renovada, pentecostal, neopentecostal ou católica 
carismática.  
E não significa também, que por causa deste fenômeno evangélico que esta acontecendo em nossas igrejas 
brasileiras deste perfil carismático, que as outras igrejas não tenham a unção e nem o poder de Deus. 
Você só é livre em Jesus Cristo porque o Espírito Santo é livre.  
Antonio Piñero um grande estudioso espanhol da Bíblia e autor do livro  
‘ O outro Jesus ’ disse algo importante para refletirmos:  
  
" Quem conhece a verdade é livre, e o livre não peca. " 
" O vento assopra onde quer; e ouves a sua voz, mas não sabes donde vem, nem para onde vai, assim é todo aquele 
que é nascido do Espírito " - Jo 3:8 
  
Nenhum membro de igreja ou até mesmo líder cristão, poderá definir a forma de agir do Espírito Santo. 
Ninguém pode marcar o dia em que Ele deve iniciar um avivamento. 
É impossível saber quando o vento do Espírito vem, e nem em que local ou igreja vai atuar. 
Uma coisa eu posso lhe garantir: Que não foi em toda igreja que visitei em minhas viagens missionárias, que 
encontrei Deus.  
Porque não é em toda igreja que Deus está. 
Vejo muita brincadeira, e falta de caráter, com as prioridades de Deus. 
  
" Maldito aquele que fizer a obra do Senhor fraudulentamente! E maldito aquele que preserva a sua espada do 
sangue! " - Jr 48:10 
  
Ouvem e ouvem, mas, não praticam a palavra. 
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Quando vou pregar nas igrejas dou antecipadamente um documento por escrito e assinado, dizendo que para pregar 
preciso de no mínimo 90 minutos.  
Você acha que é todos que gostam? 
Tem líderes que nem agendam. 
  
" Que pregueis a palavra, instes a tempo e fora de tempo, redarguas, repreendas, exortes, com toda a longanimidade 
e doutrina " - II Tm 4:2 
  
Temos que parar de fazer fofoca dentro da igreja, parar de falar da vida do irmão, e saber que a igreja é lugar 
Santo.  
Parar de falar desta ou daquela igreja.  
É fácil encontrar defeitos.  
Qualquer um pode fazê-lo.  
Mas encontrar qualidades, isto é para os sábios. 
A palavra tem que ser lida e ensinada no púlpito. 
Pois é a palavra que nos dá estrutura, que santifica, que dá visão, que renova e que nos tráz revelação. 
As pessoas querem que preguemos sobre um Deus, como eles gostariam que fosse, e não Deus, como Ele na 
verdade é.   
Os princípios de nossas pregações, devem ser sempre fundamentados na palavra de Deus.  
Porque os princípios de Deus nunca falham. Mas nós podemos falhar.  
Por isso, devemos pedir constantemente a Deus para que, com sua graça e misericórdia, possamos ser fiéis neste 
ministério. 
Só podemos ser discípulos de Jesus se permanecermos na palavra e se formos libertos pela palavra, exercitando o 
caráter Dele, através do testemunho.  
  
" Jesus dizia, pois, aos judeus que criam nele: Se vós permanecerdes na minha palavra, verdadeiramente, sereis 
meus discípulos e conhecereis a verdade, e a verdade vos libertará " - Jo 8:31-32 
  
Um país como o nosso, o Brasil, que tem 14,5% de pessoas evangélicas que professam a fé do nosso Senhor e 
Salvador Jesus, só não cresce por falta de caráter.  
Quanto tempo estamos nesta rotina de falar que vamos fazer e vamos fazer e não se faz nada.  
Fale menos e faça mais.  
Os ratos crescem mais que os evangélicos. Os ratos multiplicam-se tão rapidamente que, em 18 meses, um casal de 
ratos pode ter mais de um milhão de descendentes. 
No meio evangélico está cheio de irmãos de boa vontade. Uns trabalham de boa vontade, os demais deixam, de boa 
vontade, que os outros trabalhem. 
  
" Falta de tempo é desculpa daqueles que perdem tempo por falta de métodos. " Albert Einstein  
" Quando tua mão direita estiver hábil, pinta com a esquerda; quando a esquerda ficar hábil, pinta com os pés " 
Paul Gauguin 
  
Amigo leitor, vida é o que acontece enquanto se faz planos.  
O lugar mais rico do mundo é o cemitério. 
Porque ali, estão enterrados grandes projetos, sonhos, livros não editados, viagens  não realizadas, juventude 
interrompida, filhos que não tivemos. 
Tudo que acontece, dá para imaginar, tudo que se imagina pode acontecer. 
Tudo muda, se Jesus mudar. 
  
Se os 30 milhões de cristãos deste país vivessem o que pregam e tivessem o caráter de Cristo, então o Brasil seria 
alcançado por Jesus. 
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" Feliz a nação cujo Deus é o Senhor." - Sl 33:12 
  
Acontece que nem a família do crente quer vir para a igreja, pois o seu testemunho é péssimo. 
  
" Eu e minha casa serviremos ao Senhor." - Js 24:15b 
  
A verdade é  que não pregamos o evangelho nem para nossa própria família. Tanto é verdade, que dificilmente 
estão todos juntos na casa do Senhor.  
Não queremos nem entregar um folheto de porta em porta. 
  
" O homem não teria alcançado o possível, se inúmeras vezes não tivesse tentado atingir o impossível "  Max 
Weber 
  
João Wesley viajou em lombo de cavalo o equivalente a dez vezes a volta ao mundo, seguindo a linha do Equador.  
Pregou um número de vezes correspondente a quinze sermões por semana, durante cinqüenta anos. 
Foi também o autor do maior número de publicações de língua inglesa até o aparecimento do escritor de ficção 
contemporânea Isaac Asimov.  
Estava sempre lendo, enquanto fazia suas viagens a cavalo. E quando passou dos oitenta anos, queixou-se de só 
poder ler e trabalhar cerca de quinze horas por dia! 
  
" Em momentos de crise, a imaginação é mais importante que o conhecimento." Albert Einstein 
" Que Deus me de a serenidade para aceitar as coisas que não posso mudar, coragem para mudar as que posso  e 
sabedoria para saber diferencia-las " Abraham Lincoln 
" A única moeda verdadeiramente boa e pela qual convém trocar as restantes é a sabedoria " Platão 
  
Vamos buscar mais a sabedoria de Deus (Tiago 1:5), nos esforçar, e permitir que Deus desenvolta em nós o caráter 
de Cristo. 
Quanto mais você se expor à unção de Cristo, mais você cresce e terá a unção de Deus. 
  
" Mas recebereis  a virtude do Espírito Santo, que há de vir sobre vós; e ser-me-eis testemunhas tanto em Jerusalém 
como em toda Judéia e Samaria e até aos confins da terra " - At 1:8 
  
Nós não devemos esquecer de edificar os membros da nossa família. 
Suportá-los, instruí-los, encorajá-los e exortá-los com amor.  
Confessando nossos pecados uns aos outros.  
Dando preferência aos de nossa família.   
Levando as cargas uns dos outros.   
Confortando-nos, servindo-nos e perdoando-nos uns aos outros. 
Em tudo isso temos a vitória por meio daquele que nos amou. 
Podemos enfrentar qualquer coisa com a força que Cristo nos dá.  
Não devemos ter medo de enfrentar nosso inimigo que tentará nos impedir de realizar todos os nossos sonhos.  
Pois Deus está sempre conosco. 
Não devemos nos apavorar, pois Ele é o nosso Deus. Ele nos dá força e nos ajuda. Ele nos protege com sua forte 
mão.   
E o Deus que nos criou a sua imagem e semelhança ( Gn 1:26), nos diz: 
Não tenha medo, pois eu o salvei; eu o chamei pelo seu nome e você é meu. Quando você atravessar águas 
profundas, eu estarei ao seu lado, e você não se afogará. Quando você passar pelo meio do fogo, as chamas não o 
queimarão. Precisamos ser mais corajosos, ter um compromisso com o nosso Deus e sonhar os sonhos de Deus.  
Precisamos desligar a televisão para receber uma nova unção.   
  
" Corajoso não é quem não sente medo, mas quem vence o medo."   Nelson Mandela 
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Do que adianta sermos carismáticos, se enquanto estamos no conforto de nossas salas assistindo televisão, no 
mundo inteiro morrem, diariamente, 119.000 pessoas! 
E deste total, 97% estão indo para o inferno! Precisamos parar de adorar a nós mesmos. Perdemos muito tempo 
trocando de roupa, e olhando no espelho. 
Perdemos mais tempo assistindo tevê, do que falando do amor de Deus.  
Olhar para si mesmo e não se importar com a humanidade, não só é falta de caráter, como tem outro nome também.  
Narciso, um adolescente jovem e belo, aproxima-se de um lago, para matar a sede. Antes de começar a beber, mira 
a própria imagem refletida nas águas e apaixona-se instantaneamente por si mesmo.  
Dali não consegue mais arredar-se, não consegue desviar os olhos, não consegue beber, não quer mover as águas, 
para não tumultuar o belo reflexo.  
Fica estático diante de si mesmo, deseja-se ardentemente, e fica ali sofrendo, tão perto e ao mesmo tempo tão longe 
do ser amado. Desesperado com a imagem que ignora seus clamores, chora.  
Suas lágrimas pingam no lago e desfazem o reflexo. Em sua loucura, ele invoca a si mesmo, clamando:  
‘ Para onde foste? Não me abandones, te amo.’ Por fim, esgotado pelo amor impossível, deita-se ali mesmo, à 
margem do lago, e prefere morrer.  
A lenda grega nos legou o termo  
‘ narcisismo’; o estado em que a libido é dirigida ao próprio ego. 
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